

## LES COMBATS D'HIER ÉCLAIRENT CEUX D'AUJOURD'HUI

Pour mesurer la gravité du naufrage que connaît aujourd'hui la presse, il est précieux de retrouver toutes les grandes voix qui se sont prononcées hier en faveur de son indépendance. En voici quelques-unes :

« L'effort de la finance pour s'emparer partout des ressources d'information est immense. [...] Bientôt un journal pleinement indépendant sera un des grands luxes de la pensée humaine ; et une des gloires du Parti socialiste sera de donner à l'intelligence et à la conscience des hommes cette garantie et cette sécurité. »

Jean Jaurès, *L'Humanité*, 11 novembre 1913

« L'appétit de l'argent et l'indifférence aux choses de la grandeur avaient opéré en même temps pour donner à la France une presse qui, à de rares exceptions près, n'avait d'autre but que de grandir la puissance de quelques-uns et d'autre effet que d'avilir la moralité de tous. Il n'a donc pas été difficile à cette presse de devenir ce qu'elle a été de 1940 à 1944, c'est-à-dire la honte du pays. Notre désir, d'autant plus profond qu'il était souvent muet, était de libérer les journaux de l'argent et de leur donner un ton et une vérité qui mettent le public à la hauteur de ce qu'il y a de meilleur en lui. Nous pensions alors qu'un pays vaut souvent ce que vaut sa presse. Et s'il est vrai que les journaux sont la voix d'une nation, nous étions décidés, à notre place et pour notre faible part, à élever ce pays en élevant son langage. »

Albert Camus, *Combat*, 31 août 1944

« La France a maintenant une presse libérée de l'argent. Cela ne s'était pas vu depuis cent ans. Nous avons la faiblesse de tenir à cette révolution. »

Albert Camus, *Combat*, 11 octobre 1944.

« Avant tout un journal indépendant, qui ne doive rien à personne, ni à l'État, ni aux puissances d'argent, ni aux puissances constituées, que ce soient des Églises, des syndicats. Un journal qui puisse vraiment n'avoir aucune espèce de fil à la patte »

Réponse d'Hubert Beuve-Méry à un journaliste qui lui demandait, en 1985, pourquoi il avait créé *Le Monde*.